
ZVR-Mitgliederversammlung vom 20. September 2019 in Luzern Jahresbericht der Geschäftsstelle 2018

ZVR-Spezialvorstand

Der Spezialvorstand vom 18.5.2018 widmete sich dem Themenbereich "Bewilligungspraxis Bauen ausserhalb der Bauzone". Im Fokus stand der Erfahrungsaustausch über die Bewilligungspraxis verschiedener Fallgruppen von Bauten und Anlagen in der Landwirtschaftszone. Thomas Huwyler präsentierte die Schwyzer Praxis zu Umgebungsanlagen bei zonenfremden Wohnbauten. Sven Zeidler erläuterte anhand von konkreten Fallbeispielen die Luzerner Bewilligungspraxis bei nichtlandwirtschaftlichen Nebenbetrieben und Gilles Morf zeigte auf, wie im Kanton Zug Spezial-Landwirtschaftszonen geprüft und beurteilt werden. Im Weiteren wurden Fallbeispiele aus allen Zentralschweizer Kantonen zum sogenannten "Zeitgemässen Wohnen" sowie zum Kriterium der "Längerfristigen Existenz eines landwirtschaftlichen Gewerbes" diskutiert. Der Anlass wurde durch ein Referat von Christa Hostettler abgerundet. Die BPUK-Generalsekretärin informierte aus erster Hand über die aktuellen Beschlüsse der BPUK zum Planungsansatz im Entwurf zu einem teilrevidierten RPG. Die lebhafteste Diskussion unter den ZVR-Vorstandsmitgliedern zeigte auf, dass die Meinungen zum Planungsansatz in der Landwirtschaftszone alles andere als einheitlich sind.

ZVR-Vorstand mit anschliessender Mitgliederversammlung

Regierungsrätin Heidi z'Graggen begrüsst am 21.9.2018 im Radisson Blu in Luzern die ZVR-Mitglieder zum letzten Mal als Präsidentin der ZVR. Heidi z'Graggen erläuterte eingangs die Gründe, welche Sie bewogen haben, das ZVR-Präsidium nach gut 9 Jahren in die Hände von Regierungsrat Joseph Hess weiter zu geben. Der Geschäftsführer Sven Zeidler und Heidi z'Graggen führten durch die zahlreichen Standard-Traktanden von Vorstands- und Mitgliederversammlung. Etwas länger diskutiert wurde das Traktandum über die Datenbank "Dialog Siedlung". Sven Zeidler und Remy Rieder von Espace Suisse erläuterten den Stand der Beispielsammlung in den Zentralschweizer Kantonen. Die ZVR-Mitglieder stimmten schliesslich einem Projektkredit über CHF 30'000 zu, um weitere gute und lehrreiche Fallbeispiele, insbesondere zur Innen-Verdichtung, aufzubereiten und in der Datenbank zu dokumentieren. Am Ende der Mitgliederversammlung wurde Heidi z'Graggen vom Geschäftsführer Sven Zeidler würdig verabschiedet und Regierungsrat Joseph Hess wurde mit Applaus zum Nachfolger von Heidi z'Graggen gewählt. Abschliessend erläuterte der Kantonsplaner Mike Siegrist in einem Gastreferat

die Rückzonungsstrategie im Kanton Luzern. Er erklärte die Definition und Unterschiede zwischen Einzonungs-, Kompensations- und Rückzonungsgemeinden und führte detailliert aus, welche Vorgaben der Kanton Luzern seinen Gemeinden mit RPG1-widrigen Bauzonen macht und in welchen Prozessen die potentiellen Rückzonungsflächen erhoben werden.

ZVR-Tagung

Die ZVR-Tagung wurde am 23.11.2018 im LeThéâtre im Gersag in Emmenbrücke durchgeführt. Das Tagungsthema "ISOS - Fluch oder Segen" fand bei den ZVR-Mitgliedern regen Anklang - Die Veranstaltung war restlos ausgebucht! Die Tagung wurde durch Referate zur Entstehungsgeschichte und zur praktischen Bedeutung des Bundesinventars der schützenswerten Ortsbilder eingeleitet. Kurz-Statements von Behörden- und Gemeindevertretern beleuchteten danach eindrücklich konkrete Fallbeispiele aus Planungs- und Baubewilligungsverfahren. Im Nachmittagsprogramm wurden dann verschiedene Sonderthemen rund um das ISOS behandelt und in der abschliessenden Podiumsdiskussion wurden verschiedene Themen zur Anwendung, Auslegung und Wertung des ISOS diskutiert.